

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

	Pts.	Cts.
España	1'25	
Extranjero (Unión Postal). 2 "		
Ultramar.	2 "	
Número suelto.	0'05	

Nuestro grabado

Sarah Bernhardt tiene grandes admiradores y detractores. Unos la proclaman sucesora en su país de la Rachel, cuya herencia ha conquistado; otros sientan á secas que la gloria de la Bernhardt será fugaz, y que su nombre pasará como tantos cometas que brillan algun tiempo en el horizonte y que después desaparecen sin dejar rastro. Ni tanto ni tan poco.

En Sarah Bernhardt hay que estudiar dos personalidades en mútuo servicio, la artista y la mujer.

Nuestra heroína parece que nació en 1844. Su padre era un pobre causídico judío del Havre; su madre una holandesa gruesa y pequeña.

Hacia el año 1861, á su salida del convento católico en que había sido educada, entró en el conservatorio de París donde obtuvo el primer premio de tragedia. Después de una corta é insignificante estancia en el Gimnasio, debió en 1866 en el segundo teatro dramático francés, el del Odeón, haciéndose aplaudir desde luego por la manera espléndida con que recitaba los más encumbrados pasajes de la literatura trágica francesa, pero pasando desapercibida en el restante desempeño de sus partes. El *Passant* de Copée fué la obra en que se reveló lo mucho que podía esperarse de Sarah Bernhardt. Contratóse después en el teatro de la Puerta de San Martín, y en 1872 apareció en el primer templo de declamación de Francia, en el drama *Made-moiselle de Belle-Isle*.

Los grandes dramaturgos franceses Dumas, Augier, Sardou, no pudieron menos de reconocer en esta artista algo extraordinario, cuando se apresuraron á escribir para ella papeles de primera talla, y á reclamar el concurso de su talento como poderoso auxiliar de la gloria de los literatos.

No le bastaba á Sarah Bernhardt el legítimo orgullo del teatro. Como mujer, que gusta de dar rienda suelta á su imaginación y fantasía, cogió los pinceles y pintó; tomó el cincel y esculpió; mojó la pluma y escribió artículos y libros. Todo esto no añadía gran cosa á la reputación artística de Sarah; pero mantenía viva la atención pública, excitaba la curiosidad, daba pié á que su nombre figurara siempre en los periódicos y anduviera de boca en boca, y así se coadyuvaba á los planes y reclamos que concibiera la artista.

Dióle pretexto para romper sus relaciones con el teatro de la Comedia francesa, de cuya sociedad formaba parte desde 1875, cierta frialdad del público y las observaciones que sugirió al crítico M. Vitu del *Figaro*, la interpretación que dió al papel de doña Clorinda en *La Aventuriera*. Su violenta salida vino á costarle cien mil francos de indemnización; pero esto era una bicocha para una artista que había dado una muestra de su originalidad, que reivindicaba así su libertad de acción, que iba á recaudar en Londres más de lo necesario para pagar aquella suma. Realizó un viaje al Norte de América, con una compañía dramática, de que era directora, primera actriz y empresaria, y á su regreso recorrió varias capitales y ciudades importantes de Europa, haciéndose preceder del reclamo, acompañar del éxito y seguir de fuertes sumas de dinero. Acérase á dos millones de francos los que recaudó en dos años, inclusión hecha de sus soberbios trajes y sus deslumbrantes joyas.

No es una mujer hermosa. Su cuerpo delgado demuestra varias veces en la *Esfige* y en *Hernani*, que encierra más riqueza de seno y de caderas de la que á primera vista pudiera sospecharse; y su cabeza grande acusa cierta desproporción con el resto del cuerpo. Tiene la cara enjuta, oval y pálida, vivos y azules los ojos, colorados los labios, blanquísimos los dientes, rubio el pelo que se extiende indómito por todos lados como lava de oro arrojada del volcán de aquella frente. La nariz aguilena recuerda los rasgos de la raza semítica. Y sin embargo, esta figura llena de irregularidades y contrastes, posee irresistible atractivo; y es que la anima y se refleja en ella la fuerza intelectual como brilla y se transparenta la luz interna al través del globo de porcelana ó alabastro que la envuelve. Agítala la necesidad de moverse y de vivir en el presente y en el porvenir; no parece sino que siente no poder redoblar sus sensaciones y llegar á los últimos límites del sentimiento. Si va en barca, rema; si á caballo, rige; si en coche, guía; si en globo, ya libre ya cautivo, escribe sus impresiones y maneja la válvula; juega al volante, tira varias armas y se convirtió cuando la guerra franco-prusiana, en hermana de la Caridad.

Telegramas

(Recibidos por correo.)

Madrid 9 á las 10 m.

El Imparcial, ocupándose de los ataques dirigidos por los señores Azcárate, Pidal y Cánovas al señor Castelar, compara á éste con Sócrates perseguido por los sofistas.

Madrid 9 á las 10'30 m.

El Imparcial califica de «disfraz del despecho» la alarma de los conservadores sobre la actitud del señor Castelar.

El Globo declara que este periódico y el señor Castelar están donde estaban desde 1876.

El importante periódico parisien *La France* declara que las soluciones propuestas por el señor Castelar sobre la cuestión europea, son las únicas que pueden devolver y afirmar la paz del mundo.

El Globo, dirigiéndose á los republicanos intransigentes, les interroga del modo siguiente: «¿Quiénes sirven mejor á la patria y á sus ideales, los que no quieren libertades que no plantee la República, ó los que, mientras no pueden trabajar por ella invierten el tiempo procurando evoluciones pacíficas en favor del país y de la democracia?»

Madrid 9 á las 4 t.

Los reformistas y los republicanos discuten en el salón de conferencias definiendo la soberanía nacional.

Los reformistas dicen que la revisión constitucional pone fuera de discusión la monarquía, que es superior á todo.

Madrid 9 á las 4'15 t.

Congreso.—El señor Robledo dice que el gobierno procura ocultar la verdad de los sucesos de Río Tinto.

El señor Albareda le ofrece, si así lo desea, hasta las cartas particulares del gobernador de Huelva.

Madrid 9 á las 4'30 t.

Se ha verificado en la iglesia del Buen Suceso una función de honras fúnebres á la memoria de D. Alvaro de Bazán, habiendo asistido al acto la reina regente, los infantes doña Isabel, doña Eulalia y D. Antonio de Orleans, el marqués de Santa Cruz de Marcenado, los señores Pidal, marqués de Molins, Novaliches, Martínez Campos, Jovellar y muchos otros generales del ejército y armada.

Ha oficiado el Nuncio de S. S. y predicado el señor Suarez, recordando las hazañas del ilustre marino que prestó servicios eminentes á España y á la religión.



SARAH BERNHARDT

Madrid 9 á las 10'45 m.

Al entrar en la Cámara de Diputados el ex-ministro y diputado Sr. Pinheiro Chagas, un hombre del pueblo se arrojó á él dándole fuertes bastonazos. Herido de bastante gravedad, el Sr. Pinheiro fué conducido á su casa por los amigos que lo rodeaban.

Madrid 9 á las 11 m.

El ex-ministro portugués señor Pinheiro Chagas sigue en estado grave. Ha recobrado la razón; pero ignora lo ocurrido.

Los médicos abrigan la esperanza de salvarlo si no se repiten las hemorragias de la nariz y de la boca.

La Cámara portuguesa, al enterarse del inico hecho de que ha sido víctima uno de sus miembros, suspendió la sesión en señal de sentimiento.

El agresor se llama Joaquin Pinto. Su figura es antipática y su estatura es pequeña. Esta convicto del hecho y contesta con cinismo á las preguntas que le dirigen los magistrados encargados de la instrucción del proceso.

Madrid 9 á las 3'30 t.

Ha sido denunciado el periódico *El Reformista*, de Huelva.

Dícese que el general Lopez Dominguez definirá esta tarde en el Congreso el programa reformista con relación á la soberanía nacional.

Madrid 9 á las 4'50 t.

Congreso.—El general Lopez Dominguez combate las improvisaciones políticas. Lamenta que no se exijan condiciones para desempeñar cargos de responsabilidad y censura que los diputados se hagan en el despacho del ministro de la Gobernación, desconociendo los candidatos sus distritos.

Madrid 9 á las 5 t.

Congreso.—El general Lopez Dominguez se ocupa de la inmoralidad de Cuba. Habla de protectores que cobran una contribución de sus protegidos. Culpa al gobierno por su lenidad en mejorar moral y materialmente á la isla de Cuba, caiga quien caiga. (Aprobación entre los autonomistas.)

Madrid 9 á las 5'20 t.

Congreso.—El general Lopez Dominguez califica de ejemplo funestísimo la llamada del general Palacios á Madrid. Recuerda que el se-

ñor Sagasta derribó al gabinete izquierdista para impedir que se plantearan las reformas.

Paris 9.

Nadie se hace ilusiones respecto á la situación de Europa, siendo ésta tan grave que hasta el embajador de Alemania en París reconoce que la diplomacia es impotente para mantener la paz.

De un momento á otro se espera la publicación del tratado italo-alemán. Si esto sucediese, es posible que el pueblo parisien se entregue á demostraciones belicosas.

Los órganos de M. de Bismarck declaran que si Rusia sostiene con las armas sus derechos en Bulgaria, la intervención de Alemania será obligatoria.

COTIZACIONES OFICIALES

4 por 100 interior	66'15
4 por 100 amortizable	84'90
Billetes Hipotecarios de Cuba.	98'30

El discurso de Bismarck

El corresponsal de *El Imparcial* en Berlín telegrafía á dicho periódico los puntos más importantes del discurso pronunciado por el Canciller alemán en el Parlamento, que con tanta ansiedad era esperado en Europa, porque las declaraciones que en él hiciera permitirían apreciar con alguna exactitud el estado de las relaciones entre los tres Imperios.

He aquí los párrafos principales del mismo: «No he tomado la palabra para recomendaros que aprobeis los proyectos de ley que os han sido presentados por el Gobierno referentes á la Landwehrgesetz (el aumento de 700.000 hombres en el efectivo de guerra), y al crédito necesario para llevar á cabo aquella trascendental medida.

No dudo de que ambos proyectos serán aceptados. Tengo plena confianza en el Reichstag. Sé que consentirá en que se aumenten las fuerzas militares del país en vista de la situación actual.

Hablaré, por lo tanto, de la situación. Y esto lo hago contra mi voluntad y contra mis sentimientos, porque una palabra puede estropear muchas cosas y las muchas palabras están llenas de desventajas y de peligros. Hablo únicamente para calmar los ánimos, pues si no hablase se creería que la situación ha llegado á ser tan grave que ni aun yo mismo me atrevo á despegar los labios, yo, Canciller y Ministro de Negocios extranjeros del Imperio de Alemania.

Podría repetir las palabras que en otra ocasión he pronunciado en este mismo lugar. Porque la situación continúa siendo la misma, en el buen sentido y también en el mal; entonces nos encontrábamos en peligro de una guerra con Francia.

Sin embargo ha sucedido que desde entonces Francia ha cambiado de Gobierno, y es ya síntoma y augurio favorable que aquellas circunstancias críticas pasaron y que el cambio de Gobierno se ha efectuado sin que se abriera la caja de Pandora que amenazaba desencadenar sobre Europa toda suerte de males. El cambio de personas se ha hecho sin que le acompañaran ni siguieran amenazas de guerra. Las apariencias son que en Francia la opinión pública guerrera es ya menos explosible; pero al mismo tiempo creo que la opinión no ha cambiado mucho en Francia de un año á esta parte. Esto en cuanto á Francia.

Ahora voy á entrar en ocuparme de nuestras relaciones con Rusia.

La *Freisinnige Zeitung* ha reproducido estos días palabras mías de hace tiempo en que yo afirmaba que nuestra amistad con Rusia no da margen á dudas. Sobre esto dice que puede creerse que los ataques de la prensa rusa contra Alemania y la concentración de tropas rusas en las fronteras de Alemania y de Austria tiene carácter amenazador.

Pero en realidad de verdad la prensa rusa no tiene importancia alguna. Tiene menos importancia que la francesa. Para mí no tiene más importancia que la que pueda darle la tinta del impresor.

Y sobre todo y ante todo: sus amenazas y sus ataques violentos contra Alemania no tienen importancia de ningún género frente á las seguridades eminentemente pacíficas que el Czar en persona me ha dado hace algunos meses.

No creo en la prensa rusa, ni en su odio contra Alemania.

Confío únicamente en la palabra del Czar, frente á la cual la agitación de la prensa es ligera como la pluma con que se escribe.

No creo, por lo tanto, en el peligro con que nos amenaza la prensa.»

Me resta por examinar el asunto de las concentraciones militares efectuadas por Rusia en nuestras fronteras y en las de Austria.

En toda guerra hay que buscar un origen y una causa.

Ahora bien; Rusia no puede tener interés en conquistar las provincias habitadas por pueblos de origen ruso que se hallan bajo el dominio de Austria. El Czar tiene ya más súbditos polacos que los que quisiera en el fondo de su corazón.

Voy más allá en mi confianza.

Aun en el caso de que tuviéramos una guerra con Francia, la guerra no produciría una lucha con Rusia también. Más bien sucedería lo contrario.

Yo no puedo exigir á Rusia explicaciones sobre el objeto de su concentración de tropas en las fronteras de Alemania y Austria. Esto sería peligroso.

Creo que Rusia, en el caso de un conflicto europeo, cree poder contar con una preponderancia tanto más grande cuanto mayor sea la fuerza de que disponga en la frontera de Alemania.

Pero no creo que la concentración de tropas rusas deba traducirse por intenciones guerreras, sino más bien en el sentido de que en una complicación de los asuntos de Oriente quiere Rusia asegurarse un voto importante y de peso. Esta idea de Rusia tal vez sea extensiva al caso de un conflicto nuestro con Francia. Y como nosotros no somos los principales interesados en la cuestión de Oriente, no veo que haya motivo para los pesimismos que hoy predominan en la conciencia pública.

En 1863—dice—faltó poco para que estallase la guerra. Más tarde, en 1866, tuvimos que dar muestras de gran moderación para impedir una guerra terrible de coalición. Desde 1867 hasta 1870 vivíamos de perpetuo ante la posibilidad de la guerra. La tensión era tan grande que se me decía con frecuencia: «Esto es insostenible é insoportable; declarad la guerra; batámonos.» Pero esperábamos el ataque. Después de la gran lucha de 1870, todo el mundo decía y escribía: «Dentro de cinco años tendremos otra vez la guerra.» En 1876 y 1877 logramos apartar el peligro de una conflagración general por medio del Congreso de Berlín.

Esto no significa que no necesitemos aumentar nuestro ejército en las proporciones que establece el proyecto de ley que os ha sido presentado.

El peligro de guerra existe siempre.

Tenemos que cuidar de ser los más fuertes, de ser más fuertes que cualquier coalición. Podemos ser más fuertes de lo que somos hoy.

Por lo demás, debemos confiar en Dios. Nuestra causa será siempre justa.

Francia ha gastado hasta 5,000 millones de francos para aumentar la fuerza y mejorar las condiciones de su poder militar. Nuestra situación geográfica nos obliga á mayores armamentos que los de Francia y que los de cualquiera otra nación, á mayores armamentos que los que hoy poseemos. Nuestros vecinos cuidan de mantener vivo en nosotros el espíritu guerrero. Los sollos no nos permiten que seamos más que carpas en el gran vivero europeo. Tenemos que ser inatacables.

Hemos destruido la Confederación germánica; pero apesar de ello tenemos que continuar unidos.

Debemos gratitud á Rusia por sus hechos y su comportamiento en 1813. Esta gratitud la hemos manifestado durante el reinado del Czar Nicolás y cuando la guerra de Crimea. Rusia demostró con su conducta en 1866 y en 1870, cuando nuestras guerras con Austria y con Francia, que apreciaba en todo valor los favores que la habían prestado.

En 1875 Rusia precipitó á tomar una actitud extraña. El Príncipe de Gortschakoff trató de quitarnos la razón, cuando entonces amenazó un conflicto entre Alemania y Francia.

El Príncipe de Bismarck refirió detalladamente los trabajos de conciliación que estuvo realizando hasta que se celebró el Congreso de Berlín.

«Creo—dice—que obré como si fuese el representante de Rusia en el Congreso; tal vez con más celo aún que si lo hubiera sido. Contaba ya con recibir en premio de mis trabajos la condecoración rusa más alta. (Risas prolongadas.) Pero en vez de esto, Rusia me exigió que se modificase el protocolo con perjuicio de Austria. Yo no podía hacer eso, porque hubiera sido indisponernos eternamente con Austria y colocar á Alemania bajo la dependencia de Rusia.

Entonces Rusia apeló á las amenazas. Y yo me decidí por Austria.

Ahora hemos publicado el tratado de alianza entre Alemania y Austria. Las cuentas están claras y liquidadas.

Han creído, sin razón, que la publicación del tratado de alianza es un *ultimatum*. Pero en realidad el tratado no es más que la expresión de los intereses de dos naciones, la expresión de la asociación para hacer frente á todo peligro. Otro tanto puede decirse de nuestro tratado de alianza con Italia. El deseo de protegerse mutuamente asegura la duración del tratado.

En 1870 el sentimiento público en Austria se sobreexcitó soñando con la idea de unirse á Francia para hacer la guerra contra nosotros, contra el enemigo de 1866. Pero Austria no habría ganado gran cosa combatiendo contra nosotros, aun cuando hubiera salido triunfante.

Hoy la situación ha cambiado al extremo de que nosotros no podemos pasarnos sin Austria, porque tenemos que evitar los peligros de aislamiento.

Espero que el Reichstag aprobará mi política. (Bravos.) De esta manera aumentaremos el poder militar de Alemania en proporciones que no podrán ser imitadas por ningún Estado del mundo.

El Príncipe alaba el admirable espíritu que anima á la oficialidad del ejército alemán, espíritu que no puede conseguirse por la imposición de reglamentos y de ordenanzas, y añade:

«Si sobreviene la guerra será únicamente porque sea una guerra nacional, impulsada poderosamente por el entusiasmo de la nación.» (Bravos prolongados y entusiastas.)

Entonces la nación entera se inflamará con ese *furore teutonico*, contra el cual no prevalecerá nada. (Bravos.)

Somos pacíficos. Pero si nuestros adversarios creen que tenemos miedo, se equivocan. (Bravos.)

Estamos persuadidos de que triunfaremos. Pero repito: «Que otro prenda el fuego de la guerra; nosotros no lo haremos.» (Bravos.)

Buscamos la paz con nuestros vecinos, sobre todo con Rusia.

En cuanto á nuestras relaciones con Francia, no tengo necesidad de insistir sobre nuestras intenciones y nuestros deseos pacíficos. Los hemos probado con nuestra indulgencia frente al espionaje francés. Por esas frioleras no comenzamos nosotros la guerra. Son casos en que el más sabio y más prudente cede. Nosotros lo único que queremos es que continúen los tratados en vigor.

Y en cuanto á Bulgaria ¿qué he de decir? Si ocurriese una guerra por Bulgaria, al terminar la campaña nadie sabría por qué se había batido. Si Rusia exigiese que yo representase diplomáticamente sus derechos cerca del Sultán, no tendría ningún inconveniente en hacerlo.

En el extranjero se cree que es fácil amenazarlos, sobre todo por medio de la prensa. Ese es un trabajo inútil. Alemania no teme á nadie más que á Dios.

Cada soldado alemán cumplirá con su deber por Dios, por el Rey y por la patria.»

Al terminar su discurso el Príncipe de Bismarck, todas las agrupaciones de la Cámara declararon, por conducto de sus jefes, que aceptaban unánimemente la totalidad de los proyectos presentados por el Gobierno.

Cada uno de los párrafos de su discurso era acogido con grandes demostraciones de aplauso, y especialmente uno en que decía:

«Alemania no atacará; pero si se ve atacada, saltará como pólvora desde el Niemen hasta el lago de Constanza.» En resumen: queremos la paz, pero no tenemos la guerra.»

Las manifestaciones de simpatía hechas al Canciller en el Parlamento tuvieron una segunda parte en las calles, donde fué recibido con trasportes y gritos de alegría.

En el Parlamento estaban el Príncipe Guillermo y todos los miembros de la Confederación, que permanecieron de pié durante el discurso. El hijo de Bismarck, Herberto, mezclaba cognac con agua de Seltz para servírselo á su padre durante el discurso.

NOTICIAS

Del Extranjero

Circula el rumor de que el Gobierno italiano está resuelto á aprovechar la primera ocasión para llamar á Europa el ejército expedicionario de Abisinia.

Se añade que en vista de la situación de Europa, el Gobierno cree que no le conviene á Italia tener disgregadas las fuerzas de mar y tierra que exigen la expedición contra los abisinios.

El llamamiento de dichas fuerzas coincidirá con la publicación del tratado de alianza de Italia con Alemania y Austria.

A pesar de lo que se ha dicho en contra, no se conocen todavía con exactitud las cláusulas de dicho tratado.

La prensa argelina reclama energicamente la construcción de nuevos fuertes que pongan la Argelia á cubierto de un golpe de mano.

El afamado matador de toros Luis Mazzantini se ha presentado en la escena del teatro Nacional de Méjico, interpretando la parte de protagonista del conocido juguete cómico *Echar la llave*.

Al aparecer en las tablas fué saludado con una salva de aplausos, que se repitieron al final de cada escena.

El teatro estaba completamente lleno: tal era el deseo de conocer al diestro bajo este nuevo aspecto.

Crean algunos que Mazzantini dejará la carrera de torero por la de actor, y otros que trabajará á pluma y á pelo.

Los periódicos italianos confían que se reanudarán las negociaciones para la celebración del tratado de comercio franco-italiano; pero es general la creencia de que no tengan resultado alguno si Italia insiste en negarse á partir de la base del tratado anterior.

Casi todos los periódicos de Roma publican la solución dada por España al conflicto pendiente entre Italia y la república de Colombia.

El gobierno español reconoce que el súbdito italiano Cerruti, objeto de la contienda, no ha tomado parte en la guerra civil de Colombia toda vez que esta afirmación no se ha justificado con pruebas.

Como en el fallo se asienta el principio de que Cerruti conservó los derechos y prerrogativas de extranjero neutro, se declara que deben restituírsele los bienes inmuebles y los mobiliarios que le fueron confiscados.

El gobierno de España funda principalmente su decisión en las teorías expuestas en la carta que con fecha 27 de Julio de 1885 dirigió al presidente de Colombia el secretario de Negocios Extranjeros de aquella república.

Al publicar dicho documento varios periódicos de aquella capital se abstienen de comentarlo. Otros, como *El Fanfulla* y *La Reforma*, se felicitan de la reconocida justicia que en este conflicto asiste á la causa italiana.

De Ultramar

Correo de Cuba

Por vía de los Estados Unidos se han recibido las siguientes noticias:

La Compañía arrendataria de tabacos de la Península ha empezado á efectuar sus compras, entendiéndose directamente con los fabricantes de la Habana, y esta resolución ha producido muy buen efecto en todos cuantos se interesan en el desarrollo de la industria de la isla, debiéndose muy principalmente á los esfuerzos hechos por la Unión de fabricantes de tabaco.

Segun telegrama recibido en el gobierno general, ha sido detenido en Santiago de Cuba, al ir á cobrar una letra de 5.000 pesos con nombre supuesto, un sujeto que fué portero de la administración principal de Hacienda de Matanzas, presunto autor del robo efectuado en aquella oficina.

Dicho sujeto será conducido en breve á disposición del juzgado que conoce de la causa.

El alcalde municipal de Alfonso XII telegrafía con fecha 5 de Enero al gobernador de Matanzas:

«Como á las siete de la noche, encontrándome en este Casino, fué el mismo asaltado al grito de ¡Viva Cuba libre! y ¡Viva la independencia! por catorce hombres montados y bien armados, que se supone ser la partida de Lengua Romero, sosteniendo nutrido fuego con dos parejas de la Guardia civil, dos guardias municipales, alcalde de barrio y el que suscribe, sin novedad por nuestra parte. Se cree se dirigen término Cabezas y Nueva Paz.»

Esta misma partida, dividida en dos grupos, pretendió robar dos tiendas, siendo rechazados por cuatro civiles y dos municipales.

Cerca de Santa Clara ha sido secuestrado don Martín Losada por bandoleros, quienes exigen 3.000 pesos por su rescate.

La esposa del general Marín, gobernador general de Cuba, ha donado y distribuido con su propia mano 2.000 pesos entre los variolosos de esta ciudad.

A una edad avanzada ha dejado de existir en la Habana D. Ramon Arango y Rodriguez, persona muy conocida y estimada en la isla.

Dice un telegrama de Cayo-Hueso que en la noche del 9 de Enero ocurrió un choque terrible entre un tren de carga y otro de pasajeros en el ferro-carriil de Oeste, 17 millas al Este de la Herradura.

El choque fué debido á un error en las señales. Los maquinistas y fogueños de ambos trenes quedaron muertos en el acto, y sus cadáveres han sido recogidos terriblemente mutilados.

Cuarenta pasajeros resultaron con heridas de mayor ó menor gravedad.

Las dos locomotoras se destruyeron.

El conductor del tren de pasajeros llevó á pié la noticia del desastre á la estación telegráfica más inmediata, distante unas 12 millas, y se tardaron siete horas en recibirse en la Habana las nuevas de la catástrofe.

Algunos pasajeros perecieron antes de que pudieran llegarles auxilios facultativos.

Habana 25 Enero.—Oro español, de 240 á 240 y 1/4. Cambios flojos. Sobre los Estados Unidos, sesenta días, oro, de 8 1/4 á 8 1/2 premio; idem, á corta vista, de 9 1/4 á 9 1/2 premio; sobre Londres, de 19 1/4 á 19 1/2 premio; sobre París, de 4 3/4 á 5 premio.

De la Península

Parece que avanzan mucho los trabajos de terraplen y calzadas militares en el monte Jaizquibel, sobre Fuenterrabía, para la construcción del nuevo castillo de Guadalupe, y que pronto empezará la construcción de barracones para alojar una compañía de ingenieros que llegará de Burgos, y se levantarán los pabellones y de-

positos para los oficiales y materiales al parque móvil, calculándose que el número de peones llegará esta primavera á 1.200.

La Junta Directiva del Círculo Artístico y Literario, de Madrid, ha acordado elevar una exposición á la Reina Regente pidiendo el indulto de don José Estrañi, redactor de *La Voz Montañesa*, de Santander, condenado por delito de imprenta á tres años y seis meses de prisión correccional.

Celebraremos que se realicen los desesos de los firmantes.

Hace algunos días que se cometió un robo de bastante importancia en la depositaría de fondos de la Diputación de Valladolid. Los ladrones intentaron primero un escazo por la habitación inmediata al salón de quintas; pero desistieron al encontrarse con una pared maestra de gran resistencia, y optaron por cometer el robo fracturando la puerta con fuertes palanquetas de hierro y un formón.

Una vez dentro descendieron la caja de fondos y se llevaron 64.000 pesetas en billetes de Banco, que procedían de depósitos para las subastas de carreteras; 2.000 pesetas de la Diputación; 7.000 del depositario D. Dámaso Marcos y una botonadura de brillantes del mismo.

Han dejado valores del Estado, 150.000 pesetas en Billetes del extinguido Banco de Valladolid y una pequeña cantidad en calderilla. Hasta ahora nada se sabe de los autores de este delito.

Mediante el pago de 15.000 duros, previamente depositados, ha estado éstos días en Barcelona el doctor inglés Mr. Mackenzie, á fin de extirpar un cáncer á un comerciante de aquella ciudad.

En el teatro de la Princesa de Madrid han comenzado los ensayos de *La muerte de Werther*, drama del Sr. Dicenta.

El general Cuervo ha sido nombrado comisionado especial del gobierno de Colombia para la Exposición Internacional de Barcelona.

De la Capital

Anteayer en la calle de San Miguel, un carricón que iba á gran velocidad atropelló á un hombre, causándole una contusión en un pié.

Como verán anunciado nuestros lectores en el lugar correspondiente, el Instituto Balear de vacunación directa (San Francisco, 6, entresuelo) empezará la temporada de vacunación mañana á las 11 de la misma.

Ha sido nombrado Asesor de esta Comandancia de Marina, D. Martín Pon y Magraner.

Por conducto autorizado sabemos que el Tribunal Supremo ha desestimado por unanimidad, la querrela entablada contra los señores Magistrados que formaron la Sala de vacaciones de esta Audiencia, durante el verano pasado con motivo de la detención que viene sufriendo don Ramón Ballester y Pons, vecino de Mahon.

Con escaso número de máscaras se inauguró ayer tarde el Carnaval.

Esto se va hubimos de exclamar viendo los contados mascarones que no llegaban á formar grupo ni comparsa, ni se distinguían por el buen gusto de sus trajes.

La numerosa concurrencia del Borne se divirtió poco. Ni se dieron bromas, ni hubo risotadas, ni la mismísima gente menuda asomada á las ventanillas de los coches ó reclinada en los respaldos de los bancos parecía de tan buen humor como en otros años.

Está visto: la formalidad se impone; el porvenir es de los hombres serios.... Por esto será sin duda que la juventud de hoy no se divierte como la de ayer.

Por fin parece que van á ser atendidas las quejas producidas por la prensa respecto del mal estado de las vías públicas del Molinar.

Estos días pasados el Sr. Alcalde, acompañado del concejal Sr. Coll, hizo una visita de inspección á aquel caserío y creemos que habrá dado las órdenes necesarias para el arreglo de aquellas calles y la corrección de los abusos que se venían señalando.

Algunos marinos franceses de la fragata *Iphigénie* se ocupaban el sábado en sacar fotografías de la Catedral, y de otros de nuestros principales monumentos.

Suponemos que fotografiaron también la fachada de *nuestro lindo coliseo*, que es una de las cosas que sin disputa han de llamar más poderosamente la atención de los extranjeros que vienen á Mallorca.

¿Hasta cuando ha de permitir nuestra Excelentísima Diputación, que la fachada del Teatro continúe de tan linda manera?

En la junta general celebrada ayer por la sociedad «Cambio Mallorquín» se acordó repartir á los accionistas 22'50 pesetas por acción ó sean pesetas 12'50 sobre las 10 que ya tienen recibidas á cuenta del último dividendo.

Este lisonjero resultado demuestra una vez más el acierto con que trabaja dicha Sociedad.

Ayer por la mañana se hizo á la mar la fragata francesa *Iphigenie* escuela de guardias marinas que ha permanecido anclada algunos días en nuestro puerto.

Un frac nou se titula la zarzuela de los señores Singala y Puig estrenada anteanoche en el Círculo de Obreros Católicos de la calle del Call.

La obra, fué muy aplaudida, principalmente al finalizar los números de que consta. Por ellos felicitamos al maestro Puig, pues la partitura de *El frac nou* revela buen gusto musical y notables adelantos.

En cuanto al libreto, sin ocultar la bondad del argumento y de los recursos cómicos que emplea el autor, debemos permitirnos observar que son de mal efecto los rasgos de lirismo que se notan en algunas escenas, y el abuso de nombres castellanos que el Sr. Singala escoge para ridiculizar á sus personajes.

Además no podemos aprobar el empleo de palabras catalanas no aceptadas aquí, ni aplaudir el hecho de que copiando tipos y frases populares se usen locuciones arcaicas y se cambie v. g. el artículo *sa, se* por *el y la*.

Señalamos estos pequeños lunares, no con el intento de molestar al Sr. Singala, sino para inducirle á que los corrija en obras posteriores y perfeccione el género que con éxito cultiva en unión del Sr. Puig.

A juzgar por los aprestos que particularmente se hacen, promete estar animadísima la reunión que ha dispuesto para esta noche el «Círculo Mallorquin».

Llamamos la atención del Sr. Alcalde sobre la empresa devastadora emprendida por los muchachos con el antepecho del paredón del Mirador. Son varias las piedras que ya han sido arrojadas al foso, y una vez rota la trabazón de los sillares de la hilada superior, es fácil que no cesen en su tarea, y llegue el desperfecto á constituir un peligro para los carruajes y personas.

Un joven, habitante en la calle del Vidrio núm. 39, tuvo ayer la desgracia de caerse por las escaleras de una casa de la calle de Camaró, de resultas de lo cual sufrió importantes contusiones.

Fué asistido por el médico municipal Sr. Gayá y conducido al Hospital Provincial en donde se personó el juzgado para instruir las oportunas diligencias.

Concurrido á más no poder estuvo anteanoche el baile de máscaras de *La Protectora*; tan concurrido que los asistentes echaron de menos el oxígeno necesario á sus pulmones.

Sería, pues, de desear que la Junta de dicha Sociedad no descuidara la necesaria ventilación de la sala de baile y sus anexas.

Hemos recibido:
Els glossadors d' altra temps; drama en dos actos y un prólogo, original de D. Bartolomé Singala.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 62

Tres mil leguas en bote

por

FREDERICK SNOPSAM

hueco que se obtenía se rellenaba enseguida con trozos de madera que se tallaban proporcionados.

Mr. Snoram iba colocando el termómetro en variadas posiciones, sondando los contornos de la gran laja, y anotando en un cuaderno todas sus observaciones.

Y Snirba y Perico se entretenían en pescar con bastante suerte pues cogieron una hermosa dorada de regulares dimensiones, un *tasarte* de forma igual á la *zarja* y del tamaño de un salmón, y dos bacalaos, uno de la especie llamada *anjora* y otro de la *curbina* que pesaba treinta libras y para recoger el cual necesitaron el auxilio de sus compañeros.

A las seis de la tarde el casco descansaba por completo sobre maderas y la tripulación se subió al puente del *Joa* en busca de la comida.

A las ocho el capitán ordenó que se procediera al necesario descanso por cuartos, pero tendiéndose junto al timonel á previsión de que pudieran saltar todos rapidamente á los botes caso de ocurrir cualquiera accidente.

Pero la noche transcurrió sin más novedad que un calor excesivo que no dejaba descansar á nadie.

Cerca del amanecer del siguiente día el vien-

to aliso fué sustituido por una fresca ventolina del S.

El tío Hierro que no podía pegar los ojos y que estaba en continuo movimiento, subió una vez más á la cofa del palo trinquete, y anunció á grandes voces un buque de vapor por la serviola de babor.

El Zorro y Mr. Snoram corrieron á juntarse con el Hierro, pero después que hubieron examinado durante algunos momentos aquella claridad, dijo el segundo «No es buque, amigos míos, no es vapor alguno, es el bajo Boneta que se despide de nosotros. Esto es una erupción del Fogo, la lava ha encontrado su camino.»

No había acabado aun de decirlo cuando el buque dió una sacudida tan fuerte que por poco se vinieron abajo los habitantes de la cofa, y empezó á balancearse en medio de una mar sumamente agitada.

«¿Que es eso?» exclamó el tío Hierro alarmado.

«Ya os lo he dicho, es nuestra amiga la piedra sobre que estábamos asentados que vuelve á marcharse al fondo del mar: el vacío que ella deja al retirarse es ocupado por las aguas inmediatas y esto produce en ellas este desorden y remolinos. Por fortuna se conoce que desciende lentamente, pues si la bajada hubiera sido repentina el gran vortice que se habría formado nos hubiera arrastrado á los abismos.»

«Milagro quinientos dos, exclamó el Zorro. Y á mayor abundamiento aquí tenemos el día que viene también en nuestro auxilio.»

Efectivamente el horizonte comenzó á elevarse por el Oriente y pronto pudieron asegurarse de que no se divisaba por parte alguna el menor rastro de boca ni bajo alguno.

Echaron la sonda y no encontraron fondo.

«Saludos; pequeño volumen de poesías de don J. L. Estelrich.

Agradecemos el obsequio y prometemos ocuparnos detenidamente de ambas obras.

Ojeada á la prensa

La suscripción abierta en la Secretaría de Cámara y Gobierno de este Obispado para construir una Casa de ejercicios que á la vez sirva de punto de expansión á los seminaristas, asciende ya á 36.830 reales.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado se propone con el auxilio de Dios predicar cada una de las dominicas de la Santa Cuaresma, al anochecer, en las distintas parroquias de esta Capital por el orden siguiente: 1.ª Dominica en la parroquia de Santa Eulalia; 2.ª Dominica en la de Sta. Cruz; 3.ª en la de S. Jaime; 4.ª en la de S. Miguel; y 5.ª en la de S. Nicolas.

Ayuntamiento de Palma

A tenor de lo dispuesto en la vigente ley de Reemplazos, el domingo próximo 12 del actual y siguientes necesarios á las once de su mañana tendrá lugar en esta Casa Consistorial el acto de la clasificación y declaración de soldados correspondientes al reemplazo actual.

Con este motivo y no obstante de hallarse citados con cédula todos los mozos interesados, se les convoca por medio del presente, para que concurran á presenciar dicho acto y producir las exenciones que les asistan para eximirse de la suerte de soldado; en cuyo acto deberán presentar los documentos, testigos y pruebas que para ello tengan, pues que no haciéndolo recaerá la resolución conveniente sufriendo los perjuicios que hubiere lugar con arreglo á lo dispuesto en la citada ley.

Palma 8 de Febrero de 1888.—El Alcalde, Manuel Guasp.—El Secretario, Francisco Gomila.

Alcaldía de Palma

Los notables perjuicios que ocasiona la extracción de gravas y piedras de los cauces y torrentes del dominio público de este distrito municipal, lo mismo que el abuso de efectuar obras en sus márgenes sin la debida autorización, arrojar á ellos escombros y toda clase de desechos é inmundicias que pueden afectar la salubridad pública y en momentos determinados ser

causa ocasional de graves conflictos, no han podido menos de fijar la atención de esta Alcaldía obligándole, cumpliendo el encargo que por la ley le está confiado, á corregir dichos inveterados abusos: á cuyo efecto, se previene á todos los propietarios y colonos de las fincas colindantes con las referidas vías fluviales y al público en general, se abstengan en lo sucesivo de cometer ninguna de las infracciones enumeradas, ni de realizar obra alguna en dichos cauces y sus laderas sin la autorización competente; pues además de exigir esta Alcaldía al infractor la reparación del daño causado, castigará severamente las infracciones que se cometan, según su gravedad y trascendencia.

Palma 7 Febrero de 1888.—El Alcalde, Manuel Guasp.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Palma 11 de Febrero 1888.—El Secretario, Dr. Losada.

La próxima semana y en los días 14 de los corrientes á las once de la mañana y el 15 á las tres de la tarde, empezará la temporada de vacunación en este Instituto.

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno queda abierto el pago del sexto dividendo activo aprobado por la General, de dos pesetas por acción, todos los días no feriados de nueve á doce de la mañana en las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernardo núm. 16.

Palma 1.º Febrero de 1888.—El Administrador, Cándido Fernandez.

Teatro Principal

Compañía Dramática Española dirigida por D. Miguel Cepillo.

Función para hoy Lúnes 13 Febrero 1888.

(14.ª de abono de la última quincena)

BENEFICIO DE DOÑA CONCEPCION SUAREZ

El celebrado sainete en un acto de D. Ricardo de la Vega, titulado:

PEPA LA FRESCACHONA

el Colegial desentruado.

Segundo y tercer acto de la aplaudida comedia, titulada:

LOS DULCES DE LA BODA

La revista madrileña en un acto y cinco cuadros, letra original de D. Felipe Perez, con música de los maestros Chueca y Valverde, nominada:

La Gran Via

Con los nuevos ratos de Madrid EL MUÑOZ, EL SUAREZ y EL CRUZ, capturados por los nuevos guardias de Orden público núms. 1, 2, 3 y 4, individuos CONSTAN, LLORENTE, RODRIGUEZ y PEREZ.

A las 7 y media.

Entrada general 1'00.—Al Paraiso 0'75.

Medias entradas generales 0'50 id.—Medias id. paraiso 0'40 id.

Cultos

JUBILEO DE CUARENTA HORAS

Continuará en la Catedral, siendo la exposición á las seis; á las nueve y media horas menores y en seguida la misa mayor, en la que predicará don Bartolomé Barceló; por la tarde los actos de coro, y á las siete la reserva de S. D. M.

VISITA A LA CORTE DE MARÍA

A la Virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

BUQUES FONDEADOS

Día 11

De Barcelona en 14 horas, vapor *Lulio*, de 405 ton., cap. D. Francisco Rosselló, con 23 mar. 39 pas., valija y efectos.

De Cardiff en 36 días, bergantín goleta *Anita*, de 205 ton., cap. D. Antonio Torres, con 8 mar y carbón.

—Tienen dos épocas, le contestó el inglés, durante la estación seca, todo cuanto no está al abrigo de los ardientes rayos del sol, se quema, y entonces en general aparecen áridas, pero en cuanto las primeras lluvias caen sobre su tierra, se cubre esta de una vegetación poderosa, y hasta las rocas de basalto y lava que forman muchos de sus montes se esconden tras de un manto de orchilla que cambia su color de negro en ceniciento. Y aun en tiempos de sequía Santiago, San Nicolás y en especial San Antonio, tienen valles deliciosos que regados por las nieves que se derriten en las cimas de sus montañas, mantienen sin cesar un verdor admirable que puede competir con el que ofrecen las comarcas más privilegiadas del universo. Sus productos son muy variados: entre los principales se cuentan el maíz de grano blanco y redondo, varias clases de habichuelas entre ellas las llamadas bonghé, las rayadas y las redondas, gran cantidad de horchilla, yuca, patata, café y ricino.

—Hombre, pues esto solo vale ya el viaje, dijo el tío Zorro, patatas, café, y hasta ricino por si se padece de indigestión.

—Es la menor de sus aplicaciones la de servir de alivio á los dolientes, le respondió Snoram: sepa V. mister Zorro que en las islas de cabo Verde y de Portugal, el ricino sirve primero como leña, pues sus troncos arden tan bien ó mejor que los del olivo, y luego para la extracción del aceite que depurado convenientemente, sirve para el alumbrado y para el consumo doméstico. Esto y la ventaja de que se cria en todos los terrenos de que ni siquiera hay necesidad de cuidarlo produciendo ya fruto á los dos años de plantado, ha hecho que aquí se generalizase. Es arbol que puede asegurarse rinde al labrador el mil por ciento del capital empleado, y de estas islas se esportan anualmente unas

De Cardiff en 30 días, bergantín *Joven Paquito*, de 307 ton., cap. D. Manuel Fernandez, con 9 mar. y carbón.
De Porto-Colón en 6 horas, vapor *Santueri*, de 272 ton, cap. don Juan Cerdá, con 16 mar. pas. y vino.
De Alicante en 8 días, laúd *Bartolito*, de 45 ton., pat. Miguel Maura, con 6 mar. y efectos.

DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante, vapor *Unión*, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 mar., pas., valija y efectos.
Para Ibiza laúd *Angela*, de 30 ton., pat. Domingo Guasch, con 5 mar. y efectos.
Para Cette vapor *Santueri*, de 272 ton., cap. D. Juan Cerdá, con 16 mar. y vino.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1887 al 31 de Marzo de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

VAPORES-CORREOS.

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.
Para Valencia, juéves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lúnes 4 tarde y miécoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo,
De Valencia, lúnes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miécoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

	BINERO.
<i>Palma.</i>	
Crédito Balear.	101'00
Cambio Mallorquin.	69'25
Ferro-carriles de Mallorca.	61'75
Alumbrado por Gas.	112'50
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Mallorquina.	65'00
<i>Madrid.</i>	
4 p ^o perpétuo interior. liq.	00'00
4 p ^o amortizable.	84'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	98'30
Banco de España.	408'00
<i>Barcelona.</i>	
4 p ^o perpétuo interior.	66'50
4 p ^o perpétuo exterior.	68'30
4 p ^o amortizable.	84'25
Billetes hipotecarios de Cuba.	98'50
Banco Hispano-Colonial.	90'30
Ferro-carriles del Norte.	00'00
<i>Paris.</i>	
4 p ^o español.	67'40
Panamá.	287'50
Tabacos.	nominal. 109'75

Hojas del Calendario

FEBRERO	FEBRERO
Luna nueva el 11. Cuarto creciente el 20. Sol: sale á las 6 h. 56 m. Pónese á las 5 h. 33 m.	Luna nueva el 11. Cuarto creciente el 20. Sol: sale á las 6 h. 58 m. Pónese á las 5 h. 32 m.
HOY	MAÑANA
13	14
1817.—Nace el jefe carlista don Antonio Lizárraga.	1875.—Amnistía política en España.
LUNES	MARTES
44] Stos. Benig- [322 uo mr., Gregorio II p., Lucinio ob. y santas Catalina de Ricci, Fusca vgs. y Maura.	45] San Valentín [321 mr., Bto. Juan Bautista de la Concepción. Ciérranse las vacaciones. Abrense los trib.

SECCION DE ANUNCIOS.

J. MAS Y COMP.^A

Oficina: Conquistador 43 y 45.—Almacén: Sindicato 143
PALMA DE MALLORCA

Agencia general de Transportes de domicilio á domicilio
REPRESENTANTES EN TODA ESPAÑA Y EXTRANJERO
EN BARCELONA: **D. Ramón Ferrer**, Depósito Comercial, Plaza Palacio

Comisiones y consignaciones de Buques y Mercancías
REPRESENTACIONES Y TRÁNSITO
Seguros Marítimos

Almacén de frutos del País, Coloniales y Extranjeros

LA VIDA MILITAR EN ESPAÑA

Obra interesante y monumental, destinada á llamar la atención, no sólo por su parte ilustrada debida al reputado pincel del capitán retirado del Cuerpo de Artillería, Sr. Cusachs, si que también por su interesantísimo texto, obra del distinguido oficial del ejército, Sr. Barado, cuyos escritos literarios y militares han llamado ya poderosamente la atención.

Condiciones de suscripción

Esta obra constará de veinte cuadernos, de papel vitela, tamaño marca mayor, con 140 viñetas, 80 fotografados directos y 26 láminas fotográficas.
Se repartirá un cuaderno mensual y su precio será de

Cinco pesetas en España

Se admiten suscripciones en la imprenta y librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, donde pueden verse cuadernos de muestra.

Se alquila una tienda en la plaza del Socorro, n.º 18, con agua de fuente y pozo.
Informarán en el 2.º piso de la casa, en la calle de la Botería, n.º 14 principal. 46

Se venden á precios reducidos un mueble de sala y otros objetos mobiliarios.—Calle de Palacio, 65—1.º 26

Se alquila la casa zaguán de la calle de la Concepción, núm. 74. Informarán en los entresuelos de la misma. 21

PIANO NUEVO á precio de fábrica, Cármen 18, 2.º 6

Aviso al público
En la buñolería de Morro, calle del Aceite, núm. 12, desde hoy en adelante encontrarán buñuelos de patata y carolinos todos los domingos y fiestas. En la misma informarán de la tienda que se alquila en la Plaza del Aceite, núm. 27. 17

Aprendiz de barbero
Se necesita uno en la barbería de la calle de la Harina, núm. 27. 12

Está para alquilar el piso único de la casa núm. 1 de la calle del Santo Espíritu. Tiene cuatro cuartos dormitorios, coladuría, agua, porche y otras comodidades. Darán razón en la taberna de enfrente. 12

VINOS PUROS DE MESA
á 50 cénts. de peseta el litro y gran surtido de licores y vinos generosos de todas clases.
BORNE 5 y 7 PALMA 20

Puertas de acero ondulado
Y **básculas**

Se encontrarán de los sistemas más perfeccionados y á precios sumamente económicos en el almacén de hierro, de
CAYETANO GOMILA
Lonjeta 29. 21

Leche de vaca
Se encontrará todos los días para vender en la calle del Peregil, tienda de verduras. 8



Vapores-correos franceses

Saldrá de Barcelona el 15 de Febrero para **Montevideo y Buenos-Aires** el vapor-correo francés

PROVENCE

Admite carga y pasajeros.
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.
Los que deseen tomar pasajes deben pedirlos con anticipación.
Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5. 4

Vapores-correos

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA (antes A. Lopez y C.ª)
Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.
En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.)
En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino, debiéndose pasar nota anticipada de la carga. 4

Línea del Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el 27 Febrero para **MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES** el vapor-correo español

Isla de Luzón

Admite carga y pasajeros.
Se despacha en Palma, plaza Copiñas, número 5. 4

Pérdida

La de una perra ibicenca de unos once meses de edad, rubia con un par de manchas blancas encima de los lomos. El que la hallare puede pasar á la calle de Fiol núm. 25 y si es la que se busca será gratificado. 2



Arboricultura y Floricultura

En el Huerto del Rey hay una buena existencia de algarrobos, *prebebertés*, tuyas, abónimos, lilas, pinos, varias clases de enredaderas, coníferas, araucaria excelsa, imbricata, Cookii, variedad en plantas de raíces tuberosas y de cebollas (cabezas de flor), dalias, nardos, tulipan, gladiolus, lirio de agua, colocacias, anemona, jacintos, *vanunculus africanus* ó francesilla, pomposa y gran variedad de rosales ingertados y de pié y muchas clases de cactus.—Jose Danti. 18

Palma.—Imprenta de «La Almudaina» de Amengual y Muntaner.—1888.



Para Ponce

saldrá á mediados de Febrero la polacra goleta

CRONÓMETRO

Admite un resto de carga y pasajeros.
Informará D. Juan Suau, puerta de Sta. Catalina, n.º 51. 14

Para Ponce, Santiago de Cuba y Habana

Saldrá á mediados de Marzo el bergantín

LEALTAD

su capitán D. Benito Barceló. Admite un resto de carga á fletes y pasajeros.
Para informes, Bernardo Estela, Marina 62, frente al Cuartel de Caballería. 8—t

HARINERA y ASERRADORA DE SINEU

Rodrigones para vides de 1'30 m. arreglados sin cantos ni puntas á pesetas 2'25 los 100.
Id. para frutales, á pesetas 25 los 100.
Tablas y cajones de pino, á precios convencionales. 7

Pérdida

La de una perra ibicenca de veinte meses de edad, rubia con el cuello blanco. El que la encuentre y quiere ser gratificado puede entregarla en el café de Gabriel Martorell, calle de la Harina, núm. 2. 2

Fábrica de ladrillos HIDRÁULICOS Y PAVIMENTOS DE Miguel Moner

Conocidos son del público los productos de dicha fábrica, los que debidos á los adelantos de maquinaria se expenden á precios reducidísimos, con los que no pueden competir los trabajos de igual clase, tanto nacionales como extranjeros. La solidez y la permanencia de los colon res nada dejan que desear y los precios quedados reducidos á cinco reales el metro cuadrado ladrillos ordinarios, á doce reales el blanco y negro, y desde doce á diez y seis el de colores y dibujos diferentes.
Además se fabrican escalones, lavaderos, mesas, pilas de baños, brocales para pozos y cisternas y toda clase de piedras artificiales á precios económicos con los que no pueden competir las fabricaciones similares.
DESPACHO DE LA FABRICA
139, Sindicato, 139 14